
Правописание корней с 

чередующимися гласными А/О



Корень -гор-/-гар-

В корне –гор-/-гар- под 

ударением пишется А, 

без ударения О

Загар – загореть

Задание

1. Выпишите слова, с чередующимися гласными в 

корне -гор-/-гар-: пригорел, нагорный, нагар, 

гореть, сгорание

2. Спишите, вставляя пропущенные буквы: «Ты

г_ри, сг_рай, моя лучина».

3. Объясните постановку знаков препинания в 

предыдущем задании



Корень -зар-/-зор-

В корне -зар-/-зор- под 

ударением пишется та 

гласная, которая слышится, 

без ударения – А

Исключение: зоревать

Зори – заря

Задание

Перепишите, вставляя пропущенные буквы, выделите 

корни:

1. Горит восток з_рёю новой. 2. На минуту 

оз_рённый молнией, перед нами – ствол берёзы. 3. А 

потом её будто что оз_рило. 4. Лица оз_аряются

пламенем костра. 5. «А з_ри здесь тихие».



Корень -кас-/-кос-

В корне -кас-/-кос-

пишется А, если после 

корня есть суффикс а, в 

остальных случаях 

пишется О

Касаться - коснуться

Задание

Перепишите, вставляя пропущенные буквы, 

выделите корни:

1. Проведите к_сательную линию к 

окружности. 2. Прик_сновение к оголённной

электропроводке опасно для жизни. 3. Он мог в 

разговоре к_снуться всего слегка. 



Корень -клан-/-клон-

В корне -клан-/-клон-

пишется та гласная, 

которая слышится, без 

ударения – О

Кланяться – поклон, наклониться

Задание

Образуйте от глагола клонить возвратные и 

невозвратные глаголы с различными приставками



Корень -лаг-/-лож-

В корне -лаг-/-лож-

перед Г пишется А, 

перед Ж пишется О

предлагать - предложить

Задание

Перепишите, вставляя пропущенные буквы, 

выделите корни:

1. Изл_жение было написано хорошо. 2.Надо 

изл_гать свои мысли кратко и ясно. 3. Имя

прил_гательное обозначает признак

предмета. 4. Прил_жение – особый вид

определения.



Корень -мак-/-мок-

Корень -мак- пишется в 
глаголах, имеющих значение 
«погружать в жидкость»

Корень -мок- пишется в 
глаголах со значением 
«пропускать жидкость»

Макать сухарик в чай.

Обувь промокает.

Задание

Перепишите, вставляя пропущенные буквы, выделите корни: 

1. Мы вым_кли под дождём. 2. Обм_кните перо в чернила.



Корень -плав-/-плов-

В корне -плав- пишется 
А под ударением и без 
ударения.

Исключение: пловец, 
пловчиха, плывуны

Плавание – олимпийский вид спорта.

Пловец прошел длинную дистанцию.

Плывуны — это насыщенные водой грунты, 
при вскрытии приобретающие свойства вязкой 
жидкости.

Задание

Перепишите, вставляя пропущенные буквы, 
выделите корни: 

1. Попл_вок лежал неподвижно. 2. По реке идет 
спл_вной лес. 3. Молодые пл_вцы в соревновании 
добились хороших результатов.



Корень -равн-/-ровн-

Корень -равн- пишется в 
словаз со значением 
«равный, одинаковый».

Корень -ровн- пишется в 
словах со значением 
«ровный, прямой»

Уравнение

Уровень.

Задание

Перепишите, вставляя пропущенные буквы, выделите 
корни: 

1. Всадник пор_внялся с повозкой. 2.Ср_внение было не 
в мою пользу. 3. Кривые строчки надо было выр_внять.



Корень -раст-/-рос-

В корне -раст- перед СТ 
и Щ пишется А, в 
остальных случаях - О.

Исключения: отрасль, 
росток, ростовщик, 
Ростов, Ростислав и 
производные от них

Вырастить, выращенный

Вырос

Задание

Перепишите, вставляя пропущенные буквы, 
выделите корни: 

1. Р_стет и крепнет движение за мир. 2. Некоторые 
морские водор_сли употребляются в пищу. 3. Это 
был человек зрелого возр_ста



Корень -скак-/-скоч-

В корне -скак- перед К 

пишется А, 

в корне -скоч- (перед Ч) 

пишется О.

Исключения: скачок, 

скачу

Скакалка

Выскочка

Задание

Образуйте приставочные глаголы от корня -скак-/-

скоч-



Корень -твар-/-твор-

В корне -твар-/-твор-под 

ударением пишется та 

гласная, которая 

слышится, в безударном 

положении пишется О.

Исключения: утварь

Тварь

Творить

Задание

Образуйте слова с корнями -твар-/-твор-


